

d'églises ou chapelles, douze écoles congréganistes, fréquentées par 400 enfants, et une population catholique de 25,000 âmes, disséminée sur cet immense territoire et pauvre pardessus le marché.

Grâce au travail surhumain de Mgr O'Hara, le même diocèse compte aujourd'hui 112 prêtres séculiers, 104 églises et chapelles, 15 stations, un collège, 25 écoles paroissiales, fréquentées par 10,000 enfants environ, trois ou quatre maisons de charité, et une population catholique de 100,000 âmes.

Mgr O'Hara a célébré, le 19 décembre dernier, ses noces d'or sacerdotales et ses noces d'argent épiscopales. Malgré ses 77 ans, il est encore plein de vigueur, et bien convaincu que sa tâche n'est pas encore terminée.

L'église Catholique dans l'empire Ottoman en 1893

Prêtres : 1,806 ; Frères : 289 ; églises ou chapelles : 1,359 ; Catholiques : 797,600 ; population totale : 24,147,440. Les circonscriptions ecclésiastiques, patriarcats et diocèses appartenant à tous les rites orientaux, délégations, vicariats, préfectures apostoliques, atteignent le chiffre de quatre-vingts. Tous les grands Ordres, toutes les grandes Congrégations comptent quelques uns de leurs enfants dans les rangs du clergé.

Ecole normale Laval

L'Ecole normale Laval a été fondée en 1856.

Elle fut inaugurée le 12 mai 1857, au vieux *Château Saint-Louis*, par le Surintendant de l'éducation, l'honorable Pierre-J.-O. Chauveau, représentant le gouvernement, et S. G. Mgr C.-F. Baillargeon, représentant l'archevêque de Québec, dont il était le coadjuteur. Des discours furent prononcés par le Surintendant, par Monseigneur de Tioa, par le maire de Québec, par le Principal de l'Ecole—le révérend Edward-J. Horan ; par MM. Toussaint (1), de Fenouillet, Doyle, professeurs de l'Ecole normale Laval, et Devisme professeur de l'Ecole normale Jacques-Cartier.

(1) M. Toussaint, encore professeur de l'Ecole, célébrera, dans ce mois-ci son cinquantenaire d'enseignement.